
观点·声音A03
2024年8月7日 星期三

责编：孙友文 美编：宋笑娟 校对：彩华

媒体 聚焦

欢迎赐稿:评读热点新闻事件，发出你的观点和声音，请发稿至黄河评论信箱：zghhpl@163.com

瞭望塔
□评论员 康钰

让客舱安全更脚踏实地，无论是对员工福祉，还是对企业形象和社会影响，都具有积极而深远的意义热点 话题

空姐不再穿高跟鞋，也是一种时代进步

8月6日，国际乒联2024年第32
周世界排名公布，女单方面，孙颖
莎、陈梦位列前二。5日，巴黎奥运
会乒乓球女团16进8，中国队3∶0战
胜埃及队，晋级女团八强。赛后，陈
梦、孙颖莎发声：我们彼此信任。3
日晚，巴黎奥运会乒乓球女单决赛
中，陈梦 4∶2战胜孙颖莎，卫冕女单
冠军。这场比赛两人鏖战6局，频繁
进入多拍僵持。赛后，孙颖莎说“我
们发挥得都不错”，陈梦表示“这场
决赛没有失败者”。

但3日晚的现场，一些观众的表
现让人至今难忘：在比赛过程中，一
些所谓的“粉丝”出于某些“饭圈文
化”的影响，大张旗鼓地为孙颖莎助
威，而为陈梦加油鼓劲者却寥寥；在
比赛结束后，陈梦向观众席举手示
意，却遭到一些观众的不雅手势和

辱骂。这些不公正、不合理的现象，
让人们对“饭圈文化”侵蚀体育赛场
的现象感到深深的愤怒：都是中国
人，谁是冠军不都一样吗？有必要
辱骂自己人吗？

追随自己喜爱的运动员，成为
他们的“迷妹迷弟”，无可厚非。然
而，对于这种“喜爱”来说，最适宜的
表达方式，莫过于默默地支持、为
他加油，并且从“更高、更快、更强、
更团结”的奥运精神中，获得拼搏
的动力，不断打磨自身的实力和意
志力，在属于自己的领域中获得突
破。而不是出于“追星”的极端狂
热，使情绪压倒理智，使互相攻讦
代替团结友爱，让奥运健儿各显其
能的竞技场，变成乌烟瘴气的“饭
圈文化”集聚地。这不仅会使参赛
选手的心态迫于舆论压力而影响
发挥，而且损害了体育赛场的公平
公正，阻碍了体育事业的健康良性
发展。

和一些所谓的“粉丝”的狂热与
激进相比，连日来，陈梦和孙颖莎在
奥运赛场上展示出的游刃有余的风
度、顽强不息的拼搏精神，或许，这
才是体育竞赛的初衷。作为场外的

观众，更应该秉持理性客观的态度，
尊重每一位参赛者的认真与努力，
守护好体育精神的一方净土。

从相关报道可知，由畸形的体
育“饭圈文化”引发的粉群之争，不
仅限于乒乓球项目，还广泛存在于
跳水、游泳、羽毛球、女子排球、短道
速滑等多个项目中。也正因如此，
2021年，中国奥委会明确表态，坚决
杜绝“饭圈”乱象向体育领域蔓延，
坚决反对利用“饭圈”从事营利活
动。今年5月，国家体育总局表示，
全国体育系统将全过程坚决抵制畸
形“饭圈文化”对体育领域的侵蚀，
体育不应该也不允许成为畸形“饭
圈文化”继续滋生的“引线”和“温
床”。如此这般，都是出于保护比赛
公平公正、维护体育运动的纯粹而
实施的有益倡导。

随着从网络领域舆论监管、比
赛现场秩序把控、体育竞技精神思
想教育等方面“多管齐下”，辅之以
体育明星们的善意理性引导，粉丝
们“自励成长”“相善其群”，也会逐
步走向理性与纯粹。如此良性互
动，才是对体育精神最大的尊重和
守护。

8月 1日起，湖南航空全面
推行乘务员穿平底鞋执行航班，
引发社会热议。对此，航司相关
人士表示消息属实，该举措是为
员工“减负”，整个值飞过程不用
换鞋，直接是平底鞋。据了解，

“官方公开倡导全程穿平底鞋，
这在国内民航圈是首次。”（8月
5日橙柿互动）

提到空姐，人们总会想到铅
笔裙和高跟鞋，这种标配一年四
季从未改变。以往，乘务员上班
要带两双鞋，一双高跟，一双平
底，上下客梯、过廊桥，还有上
机，都需要换鞋。麻烦不说，还
带来其他问题。一来，权威医学
研究表明，职业女性常穿高跟鞋
会影响健康，伤膝盖、伤腰，还容
易引起静脉曲张；二来，穿高跟
鞋易导致身体重心不稳，尤其遇
到紧急情况，会使其行动受限，
无法作出及时反应。为了人前
这道亮丽的风景线，她们私下却
是苦不堪言。

也许有人说，空姐穿高跟鞋
是传统，是礼貌行为，但现如今，
随着时代变化，关于美和礼貌的
定义已经发生了改变，并且与个
人健康和安全相比，谁更重要也
显而易见。无论如何，女性不该
被工作着装要求所束缚，遭受身
体上的痛苦。

当然，“解绑”并不意味着要
彻底摒弃高跟鞋，而是将选择穿

与不穿高跟鞋的权利还给职场
女性，给予宽容、给予理解，让制
服变得舒适实用，从一味苛责女
性时尚，走向更务实、更好满足
需求的方向。展示美丽并非女
性天然的职责，而在岗位上发光
发热、自由地实现人生价值，才
是每个人应有的权利，以及真正
的魅力所在。

事实上，世界范围内对于
“拒绝强制职业女性穿高跟鞋”有
着很高呼声，有些国家的航空公
司也废止了职场内的“高跟鞋”规
定，有的还为空姐设计出了更舒
适便捷的长裤和运动鞋。这一趋
势的出现，不仅取决于女性权益

的提升，同时也考量着企业对于
员工处境、以人为本制度的重视。

据了解，今年6月起，湖南航
空正式推进服务战略转型，第一
步就是解决乘务员广泛关注的问
题——能否解放双脚，让客舱安
全更脚踏实地。这无论是对员工
福祉，还是对企业形象和社会影
响，都具有积极而深远的意义。

空姐告别高跟鞋，也是一种
时代进步。相信今后能有更多
航司以及其他行业，共同掀起
关爱女性身心健康的新风尚。
让湖南航空这第一步，成为企
业管理注重细节、贴近人心的坚
实一步。 评论员 韩静

南方都市报：
“公园晒背”惹争议
不妨保持宽容心态

近日，上海多个公园出现很多晒背
族。一些市民在公园内脱去上衣，甚至解
开内衣晒背，声称这是一种养生方式。然
而，也有市民和游客投诉晒友“辣眼睛”，
影响游园体验。

把晒背从私人空间转场至优美的城
市背景中进行“City晒”，从医学角度来看，
适度晒太阳确实有助于维生素D的合成，
有利于改善情绪和调节生理节奏。中医
里本来就有三伏灸等祛湿养生方法。然
而，过度暴露在阳光下可能导致皮肤损
伤、中暑，甚至增加皮肤癌风险。并非所
有人都适合晒背，这一点要特别说在前
面。当然，晒背族所引发的不适，归根结
底还是源于文化观念——在我们的社会
里，裸露身体依然被大部分人视作一种禁
忌。如何评价裸露身体的行为，要视对
象、场合和文化好恶而定，并没有特定准
则。从这个角度，随着社会文化的转变，
终有一天，大家会对晒背族见怪不怪。

新京报：
落水后无人施救
水上运动不能无序发展

据报道，日前，徐女士在网络平台上刷
到“皮划艇夜划”的游玩项目，便带着孩子前
往体验。谁知，中途徐女士和孩子的皮划艇
迷失在河道岔口处，教练也无法确定他们的
位置，最后独行半小时才回到主河道。

徐女士这样“惊悚”的经历并非孤例。
游客秦女士表示，自己曾参加的一次类似
活动，中途桨板卡在桥洞，呼救5分钟无人
应答，还有一名队员两次落水，均靠自救上
岸。近年来，各式户外水上运动不断升
温。但由于教练配比没有明确要求，不少
教练往往一人同时带领多名游客划行，经
常是“顾头不顾尾”。这使得一旦面对突发
事故，很难作出高效专业的处置。必须承
认，水上夜划作为一种新兴游玩项目，相关
管理出现一些盲区很难避免。但面对近年
来越来越流行的水上运动，对这方面的安
全监管和市场运营引导，是时候跟上了。

北京青年报：
医保参保人受益越多
连续参保的动力越足

国务院办公厅印发的《关于健全基本
医疗保险参保长效机制的指导意见》8月1
日公布，提出推进居民医保缴费与经济社
会发展水平和居民人均可支配收入挂钩，
保持财政补助和个人缴费合理的比例结
构；建立对居民医保连续参保人员和零报
销人员的大病保险待遇激励机制。

基本医疗保险是为补偿职工和居民因
疾病风险造成的经济损失而建立的一项社
会保险制度。这对减轻医疗负担、提升健
康水平发挥着重要作用。其中，对广大参
保人而言利好最多最大。有关负责人总结
了五大红利，即“放、扩、提、奖、便”。其中，
以“扩”与“提”为例，所谓“扩”，是指扩大职
工医保个人账户共济范围，由家庭成员扩
展到近亲属。这意味着有更多人可以因
此受益，而职工也会更有获得感。“提”指
对连续参加居民医保的参保人员提高大
病保险封顶线。这对连续参保人员而言
是种激励。

显然，参保人从中受益越多，连续参
保的动力越就足。

抵制“饭圈文化”
守好体育精神一方净土
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